

CRÓNICA: TERCERA VISITA A EDOMEX

'Nos dan el apoyo por eso me vine'

Entre cientos de adultos mayores del Edomex, el Presidente AMLO parece que vuelve a campaña. En las noticias se transmite una balacera en Toluca, pero él prefiere hablar de las elecciones de 2024

JORGE RICARDO

IXTLAHUACA.- Joaquín Alberto Sánchez no puede mirar el cielo, pero sigue caminando. A sus 83 años, el cuerpo doblado como su bastón, la cara contra la tierra, llega a la mesa de peticiones y no pide nada. Nada más viene a saludar al Presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Sí, lo vengo a saludar, sí, sí, ese es mi cuate", dice ladeando su sombrero con la cabeza. En su mejilla le da el sol.

"Sí, sí, gracias a Dios, aquí andamos, pataleando todavía", responde y pasa la valla. La carpa en el estadio municipal de Ixtlahuaca, en el Estado de México, rebosa de adultos mayores tan emocionados como él.

En el templete, López Obrador parece que está una vez más en campaña. Sus promesas renovadas, su recuento de reparto de dinero en efectivo y su optimismo de que todo está mejor desde que él gobierna.

"Me voy porque ya se me vence mi periodo en nueve meses, pero les puedo asegurar que está garantizada la sustitución, va a continuar la transformación", afirma.

"Pero, además, repito, estoy seguro de que voy a entregar la banda presidencial a quien va a saber darle continuidad y va a seguir con este programa de transformación en beneficio del pueblo".

El Presidente ya había sido alabado por la Gobernadora del Edomex, Delfina Gómez, quien hace tres meses asumió el cargo y ya en tres ocasiones ha recibido la visita presidencial.

"Quiero reconocer y hacer público, porque también hay que presumir, estaba viendo un poquito las noticias y ahorita nuestro presidente está reconocido a nivel internacional como uno de los mejores presidentes que tenemos en lo que se refiere a nivel internacional", asegura.

Pero cuando el Presidente da su discurso, es interrumpido con aplausos y gritos de los presentes.

López Obrador avanza hasta dictar sus consejos a quien confía que lo vaya a suceder, aunque el INE le haya ordenado no hablar sobre el proceso electoral.

"¿Qué es lo que se tiene que garantizar hacia el futuro?", dice.

"Primero, que sea realidad, que siga siendo realidad el que, por el bien de todos, primero los pobres. Segundo, que nadie se robe el dinero del presupuesto, que es dinero del pueblo. Tercero, darle más al que tiene menos. Cuatro, nada por la fuerza, todo por la razón y el derecho. Y cinco, tenerle siempre, no sólo respeto, sino un profundo amor al pueblo. Todo eso y más se va a garantizar".

Sin embargo, los asistentes vinieron a pedir otras cosas. En Atlacomulco, en el mitin de la mañana, en la mesa de peticiones, Francisco Ruiz González, diabético, 66 años, se quejaba de la falta de su tarjeta para cobrar su pensión del Bienestar.

Allá también López Obrador, que llegaba custodiado por militares. renovaba sus promesas.

"No va a quedar nada pendiente", aseguró.

Mientras tanto, Rosa Cárdenas, de 78 años, calentaba sus manos debajo de su capa. Decía que el Servidor de la Nación que les avisa del pago de su pensión les dijo un día antes que López Obrador estaría en Atlacomulco.

"Me llegó el mensaje de que me presentara ahorita, por eso me vine, lo que pasa es que como nos dan el apoyo ya de la tercera edad. Le digo a mi esposo 'pues a ver, vamos a ver, a ver qué hay', hasta que llegamos aquí ya nos dijeron que es que viene Obrador'', dice.

Ya en la mesa, pidió una malla de alambre para que los rateros no se roben las plantas de su vivero.

"Unos 50 metros, más los postes. Sí, más los postes. Tengo un viverito, pero por lo mismo de que no podemos dejar nada adentro, ni carretillas, ni cosas asi porque se pierden", expone.





Mientras llegaba ahí, en las noticias se repetían las imágenes del enfrentamiento entre presuntos sicarios de la Familia Michoacana con pobladores de Texcaltitlán, a una hora de Toluca. Una balacera que dejó 14 muertos entre el polvo y los autos.

"Antes de que yo termine va a quedar el sistema de salud pública de primera. Dicen mis adversarios que no va a cumplirse ese compromiso. ¡Me canso ganso de que se va a cumplir!", decía el Presidente en el fragor de su ánimo en Ixtlahuaca.

"Miren lo que está sucediendo lamentablemente en EU, una pandemia por el consumo de droga, del llamado fentanilo. Aquí hay consumo, pero no es lo mismo, afortunadamente ¿Y por qué no es lo mismo? Porque nosotros tenemos valores culturales que ellos lamentablemente han perdido".

López Obrador no habla de los 14 muertos. No quiere o no está enterado.



Decenas de mexiquenses se reunieron en Atlacomulco para externarle al Presidente sus necesidades. Algunos pidieron reiniciar la entrega de tarjetas del Bienestar, para poder cobrar.



■ Entre fotografías y abrazos, el Mandatario federal visitó por tercera ocasión en el Gobierno de Delfina Gómez el Estado de México, donde los presentes corearon su nombre.



Abrazando una fotografía autografíada de López Obrador, un asistente dijo que sólo acudió a saludar al tabasqueño.





'Hacemos equipo con todos'

ANTÓNIO BARANDA

ATLIXCO.- Claudia Sheinbaum afirmó ayer que hace equipo con "todos" los que participaron en la encuesta interna de Morena rumbo al 2024, porque no hay nada por encima de la 4T.

Al encabezar un mitin en Atlixco, Puebla, Sheinbaum lanzó un nuevo llamado a la unidad dentro del partido, pues los adversarios políticos, dijo, están en otro lado.

"Unidad por encima de todos, los adversarios políticos están en otro lado, y vamos muy bien", sostuvo entre gritos de "unidad, unidad".

La precandidata presidencial de Morena dio su mensaje ante el senador Ricardo Monreal, quien compitió por la precandidatura junto con otras "corcholatas".

También en presencia del senador Alejandro Armenta, ganador del duelo con Ignacio Mier por la candidatura morenista en Puebla.

"Es muy importante la unidad en nuestro movimiento, fíjense el ejemplo, miren qué gusto me da que esté aquí el senador Monreal", expresó.

Shembaum dijo que hace "equipo" con Monreal, con Adán Augusto López Hernández, Manuel Velasco, Gerardo Fernández Noroña y con el Partido Verde.

"Hacemos equipo con todos, con todos los que participamos en la encuesta", sostuvo la ex Jefa de Gobierno, aunque no mencionó al ex Canciller Marcelo Ebrard. "Porque cualquier diferencia, cualquier cosa es mínima frente a la transformación de la nación y hacemos equipo con el senador Monreal".

La morenista aseguró que en Puebla también se hace equipo con "Nacho" Mier, a quien le reconoció una "labor histórica" en la Cámara de Diputados.

"Aquí les voy a preguntar ¿Va haber unidad para construir de acuerdo a la encuesta los 217 municipios de Puebla, sí o no?", preguntó.

"¿Y las diputaciones federales, y las senadurías, y las diputaciones locales? No hay nada que esté por encima del movimiento de transformación".

Sheinbaum aseguró que, de acuerdo con las encuestas, la 4T está entre 20 y 30 puntos arriba.

"Por eso vamos a ganar Puebla y vamos a ganar las 9 gubernaturas y vamos a ganar... a ver el INE me va sancionar, bueno, ya sabe qué va pasar el próximo año", añadió.

EVADE TEMA

Al responder a preguntas durante un panel de medios en ese municipio, la morenista no quiso opinar sobre la crisis que vive el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y se limitó a decir que es un "tema" de ellos y que respeta la autonomía del Poder Judicial.

En dos muy breves respuestas, la ex Jefa de Gobierno de la Ciudad de México también expresó que espera que el TEPJF resuelva el "problema" que tiene.

-¿Cuál es el riesgo de empezar así la elección, con un árbitro al borde de la quiebra institucional?-, se le preguntó inicialmente.

"Yo creo que es un tema de ellos y nosotros vamos a respetar la autonomía del Tribunal y espero, pues, que ahí se resuelva el problema interno que tiene", manifestó.

-Hay visos de crisis, un intento de golpe de estado contra Reyes Rodríguez y presión en el Senado porque hay dos lugares pendientes por designar ¿Hay alguna preocupación en usted, en su equipo, en Morena?-, se le insistió más adelante.

"Pues es un instituto autónomo, entonces tienen ahí sus problemas internos y yo espero que se resuelva", respondió.



REF RMA



La aspirante visitó en esa localidad a productores de Nochebuena, para conmemorar el día nacional de esa flor.



EL LLAMADO. La aspirante presidencial morenista, Claudia Sheinbaum, encabezó ayer un encuentro con militantes en el municipio de Atlixco, Puebla, donde llamó a la unidad partidista.



Reforma Sección: Nacional 2023-12-09 04:22:02

46 cm2

Página: 3

\$13,057.87 1/1

Dice Morena que respetará decisión

CLAUDIA SALAZAR El diputado federal Mario Llergo afirmó ayer que Morena respetará la decisión que se tome en el Tribunal Electoral federal sobre la permanencia o no del Ma-

gistrado Reyes Rodríguez como presidente de la Sala Superior.

Representante del Po-

der Legislativo en el INE, Llergo consideró que la petición de renuncia a Reyes Rodríguez por parte de los magistrados Felipe Fuentes, Felipe de la Mata y Mónica

Soto, es un asunto interno. "Nosotros somos respetuosos de las decisiones del Poder Judicial", dijo.

Los magistrados, agregó, toman decisiones acordes a su Ley Orgánica y las facultades que les señala.

 -¿Si destituyen al presidente del Tribunal o éste renuncia, no lo verían mal?
-se le preguntó.

"Cualquiera que fuese la decisión de los magistrados, dentro del marco constitucional, la respetaríamos", respondió Llergo.





"Crisis en tribunal, estrategia de AMLO"

El Mandatario busca desestabilizar a las instituciones para ganar las elecciones en 2024, dice precandidata



LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

LUNIVERSAL

La precandidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, aseguró que la crisis interna en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) es parte de la estrategia del presidente Andrés Manuel López Obrador para desestabilizar al organismo y ganar las elecciones.

En Colima, cuestionada sobre el tema, dijo: "El Presidente yo creo que mete por donde pueda, lo quiso hacer con el INE, lo quiso hacer metiendo a un tercer candidato, ahora desestabilizar al Tribunal Electoral no es una buena decisión para nadie, el proceso electoral ya empezó, el Tribunal Electoral tiene que darle confianza a este proceso".

Enfatizó que el Presidente es capaz de usar todos los instrumentos del Estado con tal de ganar: "Él sabe que esta elección se va a polarizar y justo él sabe que México no está bien".

Consideró que ella enfrenta una elección de Estado, a todo el aparato en su contra y aun así los tribunales deberían resolver sus problemas después de que pase la elección.

A pregunta expresa sobre si el actual presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, debe seguir en el cargo pidió que se aplique la legalidad, que dialoguen y entre ellos le manden certeza a los ciudadanos.

Por otra parte, expuso que "hace seis años el Presidente quería que me fuera a Morena... Andy y Sheinbaum fueron a mi casa a invitarme a ser senadora" por ese partido, pero hoy tienen una campaña feroz en mi contra".

Dijo que contrario a aquellos halagos de los que hoy son oficialistas, ahora "el gobierno ha emprendido una campaña feroz en mi contra".

XÓCHITL GÁLVEZ

Precandidata presidencial

"Desestabilizar al Tribunal Electoral no es buena decisión para nadie, el proceso electoral ya empezó, el Tribunal Electoral tiene que darle confianza a este proceso"



El Universal Sección: Nacional 2023-12-09 03:23:57

290 cm2

Página: 5 \$48,775.03

2/2



En un acto en Colima, Xóchitl Gálvez comentó que hace seis años López Obrador le pidió ser senadora por Morena, mientras que hoy, aseguró, el gobierno ha emprendido una campaña feroz en su contra.



Poco interés de votar de mexicanos en el exterior

FABIOLA MARTÍNEZ

Casi 90 por ciento de los mexicanos residentes en el extranjero no ha tramitado su credencial para votar, y la mayoría de los potenciales electores desconoce los mecanismos para sufragar, advirtieron especialistas durante un encuentro organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE).

ornada

Si bien el voto para los connacionales se presenta como una novedad, pues a diferencia del resto de los ciudadanos ellos tendrán tres opciones (presencial, postal y electrónico por Internet), autoridades, académicos y organizaciones civiles parten de reconocer que hasta ahora no hay canales efectivos de difusión para esta convocatoria.

La baja participación se evidencia en los siguientes datos: sólo 1.4 millones están inscritos en el padrón (de un grupo potencial de 12.1 millones), y únicamente 608 mil 736 están en la lista nominal, aptos para ejercer el voto; como se mencionó, 88.3 por ciento (10.7 millones) no ha tramitado la credencial.

El consejero Arturo Castillo, responsable de la comisión de este proyecto, preguntó: ¿cómo podemos motivar su participación?

Los paisanos podrán votar por la Presidencia de la República, senadores y siete de las nueve gubernaturas en disputa (Tabasco y Veracruz no están incluidos), y por cuatro diputaciones locales. "Es un ejercicio trasnacional sin precedente", añadió el consejero.

Sin embargo, el diagnóstico de los especialistas es drástico: millones de mexicanos "rompieron" con el país y, al irse como migrantes, ya sea por razones económicas o sociales, no confían en sus autoridades, de ahí el desafío de explicarles aspectos básicos en torno a la importancia de tramitar y activar la credencial para votar.

Según las estadísticas recientes, en Estados Unidos viven poco más de 11 millones de mexicanos, de los que 35 por ciento tienen ciudadanía y 62 por ciento han vivido en ese país por más de 20 años.

Así, las conexiones con la vida política electoral de México ha disminuido notablemente, sobre todo entre los jóvenes.

Un estudio de la Universidad de Waseda, Japón, expuesto en el foro, revela que sólo 47 por ciento de 500 mexicanos encuestados en Illinois tenía credencial para votar, pero apenas la mitad se registró para sufragar en los pasados comicios.

Lo más grave es que la mayoría mostró interés en registrarse, pero no sabía cómo hacerlo. "La falta de información es evidente", dijo la autora del reporte, Yuriko Takahashi.





Excélsior Sección: Nacional 2023-12-09 02:47:15

353 cm2

Página: 8 \$21,503.46

1/1



Que antipatriotas y absurdas resultan las promesas incumplidas del gobernante de Nuevo León.

Todo está perdido cuando los malos sirven de ejemplo y los buenos de mofa.

Demócrito

Sin duda la

se proponen

precipitarnos

al rompimiento

de la democracia.

perversidad de

ciertos políticos

a confabulación política que vivió el estado de Nuevo León recientemente, comenzó con una reforma constitucional de esa entidad federativa el año pasado, iniciativa del gobernador, que permitiría que sus ausencias temporales hasta por 30 días, fueran cubiertas por el secretario de Gobierno como "encargado del despacho"; aprobada esta reforma, las ausencias del gobernador se hicieron harto frecuentes.

Dichas ausencias "temporales" se sumaron a otras tantas irregularidades, tales como la omisión de publicar en el *Periódico Oficial* del estado una veintena de decretos y la inobservancia de presentar debidamente el proyecto de Presupuesto al Congreso estatal para el ejercicio del presente año; el incumplimiento de asignar más de dos mil 500 millones de pesos para el desarrollo de los municipios fue el inicio de continuas discrepancias con dicha Legislatura, además del encono con el Poder Judicial y la Fiscalía General de Justicia, sin embargo con el vicefiscal

Luis Enrique Orozco existía una buena relación y terso manejo político, situación que el gobernador desconoció cuando aquél fue nombrado gobernador interino por el Congreso local.

El gobernador Samuel García, en su ilusoria pretensión de aspirar a la Presidencia de la República, fue creando un enrarecido clima político que terminó en un galimatías jurídico, con su pretendida imposición (que ya era costumbre) de nombrar nuevamente al secretario de gobierno, esta vez para cubrir una licencia mayor a los 30 días, fue decisión a todas luces ilegal e improcedente.

Sobrevendría la negativa del Congreso local y su inconstitucional designación del Presidente del Tribunal Superior de Justicia para cubrir la mencionada ausencia, con la evidente ruptura de la división de Poderes republicana que nos rige. Ante este panorama, el gobernador promovió de forma abusiva una serie de recursos, conjuntamente con su secretario de Gobierno, involucrando esta perversión política al INE, órgano autónomo constitucional que lo remitió nuevamente al Congreso estatal, al haber planteado un asunto que no era de su competencia. Incluyo a la justicia laboral federal, en ánimo de contrariar lo resuelto por el Tribunal Electoral, así como la suspensión otorgada por la SCJN. Acciones, chicanas o ardides para eludir los fallos emitidos, del todo reprobables, por quien se debe considerar perito en derecho.

La responsabilidad de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en la democracia es vigilar que los actos de las autoridades cumplan con el orden constitucional y hacerlo valer, de

> tal suerte que se emitieron dos medidas cautelares y una ampliación, concluyendo que es el Congreso del estado el que tiene la facultad para realizar la designación del gobernador interino.

> Este sainete, como también se les ha llamado a estas conductas del Ejecutivo neoleonés, atizaron el fuego del Ejecutivo federal que lanza cotidianamente ataques en contra del Poder Judicial de la Federación; en este caso, específicamente al ministro Laynez, quien en sus resoluciones ante una situación "inédita" e "insólita", actuó con prudencia y con estricto apego al or-

den constitucional.

Que antipatriotas y absurdas resultan las promesas incumplidas del gobernante, que siendo llamado por la voluntad popular a solucionar los problemas de la entidad, se haya convertido en el mayor de ellos (el juicio político está abierto en el Congreso estatal).

El fuego atizado sobró para que el líder de Movimiento Ciudadano (bien calzado con tenis naranja) amenazara con cobrar venganza: "Van a saber lo que es meterse con Movimiento Ciudadano" con todo aquel que causó el infortunio político de su ungido, Samuel García, espetó Dante Delgado.

Sin duda la perversidad de ciertos políticos se propone a precipitarnos al rompimiento de la democracia republicana y, en consecuencia, al caos.







Caso Tribunal: Claudia le ofrece respeto y Xóchitl ve mano de la 4T

Atizan debate.

López Obrador desea un pronto arreglo, pero evita ahondar en el asunto por su carácter "electoral"

J. A. BELMONT, R. MONTES Y P. DO-MÍNGUEZ /ATLIXCO, COLIMA Y CDMX

En medio de la crisis que atraviesa el Tribunal Electoral, Claudia Sheinbaum aseguró que la 4T respeta la autonomía de este órgano, mientras que Xóchitl Gálvez acusó al gobierno del Andrés Manuel López Obrador de pretender desestabilizarlo.

De gira por Puebla, la precandidata presidencial de Sigamos Haciendo Historia se pronunció porque se resuelvan los problemas del Tribunal, en el que tres magistrados buscan remover a su titular, Reyes Rodríguez Mondragón.

"Es un instituto autónomo, tienen sus problemas internos, y yo espero que se revuelvan.

"Vamos a respetar la autonomía del Tribunal y espero que ahí se resuelva el problema que tienen", planteó en Atlixco en un encuentro con medios.

Al recordar que quedan menos de seis meses para la elección presidencial, Sheinbaum insistió en que el próximo 2 de junio la ciudadanía tiene dos opciones: "seguir avanzando en la transformación" o "regresar al pasado".

"Se ha hecho mucho en estos cinco años con el presidente López Obrador y se va a hacer más en este periodo, pero eso no significa que se haya resuelto todo porque fue mucho el daño que ocasionó un modelo que afectó a México; la idea es seguir caminando a partir de ahí para seguir transformando a México", dijo.

Por separado, Gálvez, precandidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, lamentó la

crisis que se vive en el Tribunal Electoral, pues consideró que no genera certeza en el proceso electoral; además, responsabilizó al Presidente de pretender desestabilizar a dicho órgano.

"El Presidente mete por donde pueda; lo quiso hacer con el INE, lo quiso hacer metiendo a un tercer candidato y ahora (pretende) desestabilizar al Tribunal", acusó la aspirante presidencial previo a reunirse con simpatizantes en Colima.

"El proceso electoral ya empezó y el Tribunal tiene que darle confianza", afirmó Gálvez.

Además, señaló al Ejecutivo "de usar todos los instrumentos del Estado, todos, con tal de ganar; él sabe que esta elección se va a polarizar y que México no está bien", añadió.

Frente a esa situación, opinó que "los tribunales deben resolver sus problemas después de que pasen los comicios".

La senadora con licencia pidió que, ante la exigencia de tres magistrados de que Reyes Rodríguez dimita, debe aplicarse la legalidad y el diálogo.

"Que dialoguen entre ellos y le manden certeza a los ciudadanos. Creo que eso no genera ninguna certeza, no es un buen mensaje, lo lamento terriblemente porque las instituciones como el Tribunal y el INE son clave para que esta elección sea llevada en paz y tranquilidad, pero sobre todo en equidad", comentó.

En su conferencia mañanera, López Obrador deseó que "haya arreglos" en el Tribunal, aunque evitó ahondar en el tema.

"Ojalá haya arreglos y que logremos entre todos establecer una auténtica democracia, en donde el pueblo elija libremente a sus gobernantes; eso nos ha hecho falta", expresó.

Cuestionado sobre si considera exhortar a los magistrados a la cordura, dijo: "No opino de eso... algo que tiene que ver con el proceso electoral y es mejor no opinar y desear que haya unidad yarmonía".

"No es asunto prioritario"

El Senado prevé rechazar la terna enviada por la Corte para ocupar las vacantes de la Sala Superior del Tribunal Electoral y, con ello, postergar el nombramiento de los dos magistrados hasta el próximo periodo de sesiones, que inicia el 1 de febrero.

Hace unos días, la Comisión de Justicia, presidida por Olga Sánchez Cordero, determinó la idoneidad de los seis candidatos.

No obstante, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Eduardo Ramírez, explicó que entre los asuntos prioritarios pa-





Sección: Política 2023-12-09 03:29:40

Página: 4,5 \$94,891.36

576 cm2

2/3

ra el cierre del periodo, que concluye el 15 de diciembre, no están contemplados los nombramientos en la Sala Superior ni en la Sala Especializada.

A su vez, César Cravioto, vocero de la bancada de Morena, dijo que no hay acuerdo para sacar los nombramientos de los magistrados: "¿Para qué metemos a otros dos si están pelados?".

Con información de: S. Arellano.

Nombramiento de dos magistraturas vacantes, hasta el próximo periodo







